

# EL SOCIAL DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata, al Servicio de la Oposición

AÑO IV Vale **0.10 Cts.** San José, Costa Rica, Sábado 30 de Agosto de 1947 No. 179

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

## Las Leyes Sociales pueden existir sin robos

Usted, ciudadano, ha tenido la desventura de oír la propaganda oficial. Es seguro que a usted le tienen loco con el cuento ese de que don Otilio Ulate acabará con el seguro social y con el Código de Trabajo. De que la oposición es un movimiento de "ricos tacaños". De que Calderón y sus amigos son los salvadores del pueblo de Costa Rica. Usted ha tenido que soportar esta propaganda, ciudadano. Pero usted no le ha hecho caso.

Hoy queremos dialogar con Ud., obrero; con Ud. campesino, con Ud. hombre de pueblo; queremos decirle algunas cosas que Ud. sabe, pero que es necesario seguir repitiendo a todo lo largo de la campaña.

El candidato del gobierno, que de cuestiones sociales no en tiende nada, pretende ser ahora el papá de todos estos asuntos. Hace lo posible por aparecer como el abanderado de los humildes. Se empeña en que lo crean el más justo y el más comprensivo de los hombres. Pero nada de eso le sirve, porque Ud., ciudadano, lo conoce muy bien. Todo el pueblo lo conoce. Lo conocemos todos, y ninguno le hace caso a sus piruetas.

En 1942, el gobierno de Calderón estaba en la cúspide de su desprestigio. Acababa de pasar el gran fraude electoral de medio período. Don Manuel Mora—ah, que tiempos aquellos—decía cosas tremendas contra el gobierno de Calderón y contra sus fraudes. El líder comunista depositó en las oficinas de "Diario de Costa Rica" un buen número de cédulas fraudulentas emitidas por Calderón, y tronó contra las irregularidades de aquel gobierno sin responsabilidad y sin ética. La economía andaba por el suelo, y todo el régimen se tambaleaba ante el peso incontenible de la opinión pública. El entonces presidente Calderón no encontraba dónde meterse. La situación se le estaba haciendo

insostenible. El preaviso puede existir sin "botellas" de los parientes y de los amigos. El Código de Trabajo puede existir sin que los gobernantes entren pobres y salgan ricos del poder. La oposición va a iniciar el año entrante una gran tarea en materia social. A todas esas leyes dictadas precipitadamente y con propósitos demagógicos, la oposición tendrá que otorgarles el apoyo de las mayorías populares.

A Calderón no le importan las penurias del pueblo. A pesar de sus lamentaciones románticas, y de su cacareado amor a los humildes, Calderón y su grupo son los más encarnizados enemigos del pueblo. Nunca un reformador sincero se ha enriquecido con el fruto de sus reformas. Jamás un apóstol se ha hecho millonario con su amor a los humildes.

La mayoría de los obreros, la mayoría de los campesinos, el pueblo todo, está con la oposición. Porque saben que con la oposición en el poder las leyes sociales dejarán de ser un pretexto para encubrir negocios y filtraderos, y se transformará en un instrumento al servicio de todo el pueblo.

insostenible. Entonces, alguien le sopló al oído una idea salvadora. Había algo que se llamaba seguro social. Había algo que se llamaba garantías sociales. Hablando esto, podían acallarse los gritos del comunismo contra el régimen que a cambio de obtener posiciones en el gobierno era capaz de poner una mordaza sobre sus labios.

La voz que aconsejó a Calderón estaba en lo cierto. Como por arte de magia cesaron los ataques del comunismo. La artillería verbal de sus líderes, emplazada contra el gobierno, se acalló a una sola consigna. Calderón dejó de ser un fabricante de cédulas falsas. Calderón dejó de ser un instrumento de los ricos. De ahora en adelante—para el criterio comunista—Calderón sería el defensor de los humildes y el Mesías de la Segunda Independencia.

La prueba más clara de que Calderón nunca entendió nada de problemas sociales, la da el hecho de que nunca, en su vida política, se refirió a esos problemas. Fué munícipe muchos años, y nunca abrió la boca para aconsejar una medida útil para la comunidad. Fué diputado, y Presidente del Congreso,

y jamás se le vio hablando en defensa del pueblo. Es más, cuando se discutían asuntos de gran trascendencia nacional—como los contratos bananeros—el entonces diputado y ya candidato a la presidencia, ni siquiera asistía a las sesiones. Tal era su incontenible amor al pueblo.

Costa Rica no conoce un munícipe más incapaz ni un diputado más inútil. Nada hizo por el pueblo que lo había elegido, sino ser trabajar por construirse los andamios de su candidatura.

Podrían decirnos los propagandistas del partido oficial, cuando su candidato se refirió a los problemas sociales que se ven ellos no lo dejan comer ni dormir? Podrían decirnos en qué iniciativa anterior a 1942 su candidato dió a entender que había oído hablar de problemas sociales? Nada podrán contestarnos a esto, porque Calderón, en el municipio o en el Con-

greso, nunca movió un dedo en defensa del pueblo.

Pero ahora sí. Ahora sólo habla de estas cuestiones, como si él entendiera algo de estos asuntos. Por qué antes de 1942 no se refería a estos asuntos, y después de 1942 no los deja un momento? Pues por la sencilla razón de que antes de 1942 no había descubierto la mina. Los que le aconsejaban entonces que diera precipitadamente una legislación social que se basa en motivos justos, sabían que en esta forma podían acallar el sordo rumor de las protestas comunistas. Y así fué.

Los camaradas criollos, que son fundamentalmente oportunistas y han suscrito el lema de que "El fin justifica los medios", no volvieron a chistar. Mandaron al diablo sus preocupaciones de limpieza electoral y limpieza administrativa, y comentaron a cantar himnos al autor de la "segunda independencia nacional".

Pero a Calderón no le importan las penurias del pueblo. A pesar de sus lamentaciones románticas, y de su cacareado amor a los humildes, Calderón y su grupo son los más encarnizados enemigos del pueblo. Si no, que lo digan claramente sus actividades: nunca un reformador se ha enriquecido con el fruto de sus reformas; jamás un apóstol se ha hecho millonario con su amor a los humildes. Calderón, que no es reformador ni es apóstol, ha cobrado muy caro su legislación social. Cada preaviso vale muchas fincas lujosas: cada seguro sale costando el precio de muchas fincas lujosas. Pasa a la Pág. DOS

## PREMIO MERECIDO

Se premia al radio-aficionado que, durante los días de la huelga, se quiso hacer pasar por el locutor de la estación libre opositorista.

Sin ningún comentario de nuestra parte, reproducimos el acuerdo aparecido en La Gaceta N° 186 de 17 de agosto de 1947:

N° 100. — San José, 12 de agosto de 1947. El señor Presidente de la República acuerda: Nombrar al señor Guillermo Güell Saborío para el desempeño del cargo de Radio-operador de la oficina de Radio-control de esta Secretaría. Sustituye a don Roberto Mesén Quirós, ascendido a Jefe de la misma oficina, (Cap. XLII, Art. 725, inc. 2).

Publíquese. — PICADO. — El Secretario de Estado en el Despacho de Seguridad Pública. — RENE PICADO.

## BOICOT CONTRA BOICOT

Alguien del caldero-comunismo, creemos que fue un diputado comunista, dijo en uno de sus periódicos, quejándose de la mala situación en que ha quedado todo lo que huele a caldero-comunismo después de la huelga: "al boicot, responderemos con el boicot".

Analícemos: qué es lo que ellos llaman el boicot que les han aplicado y luego, qué es lo que ellos pueden boicotear como represalia.

Ellos llaman boicot organizado, a la reacción justa de todo buen ciudadano costarricense herido en sus derechos y talvez en su carne, para no favorecer a quien es cómplice y talvez autor de tales atropellos y crímenes. A la defensa de quien siente repulsión de comprarle y darle ganancias a aquel que perfectamente, en cualquier momento, puede sacar una ar-

ma y al amparo de la policía, dispararle por cualquier motivo, o acusarlo por una opinión suya; y como resultado ir a dar Ud. a la cárcel.

A esa defensa de las mayorías contra las minorías opresoras, que por los síntomas que se están viendo está comenzando a sentirse en algunas empresas, negocios y personas adictas al régimen y que seguro no pensaban que podría hacerles daño y creían que para estar bien con el dictador y esclavizar a un pueblo, todo se reducía a adular a aquél y a organizar la farándula con la cual se engañaban todos, a ese repudio que están grande como la misma oposición y que es algo que se hace en forma natural, sin enseñanza ni propaganda... a eso lo llaman ellos boicot. Muy bien: aceptemos que es un boicot. Pasa a la Pág. TRES

## Diferencia de salarios por razón de sexo en los Estados Unidos

Informaciones que hemos recibido por medio del "Noticiero Obrero" de la Federación Americana del Trabajo, indican que en los Estados Unidos se está tratando de convertir en Ley la prohibición de que existan diferencias entre los salarios de los obreros tomando como base las diferencias de sexos. La indicada ley vendría a contener la discriminación de salarios entre los obreros de ambos sexos en operaciones similares de productos comparables en calidad y cantidad.

El uso de la diferencia de salarios contra las mujeres, dijeron los enadores proponentes de la Ley, "deprime los salarios y las normas de vida de todos los empleados tanto hombres como mujeres, reduciendo las normas de vida de las mujeres que trabajan y de las familias que dependen de ellas, e impiden la utilización máxima de nuestros recursos activos disponibles y tan necesarios para la producción total, el empleo total y el pleno poder adquisitivo". En relación al anterior informe, hemos de manifestar que nuestra legislación obrera no reconoce diferencia de salarios por razón de sexo; en efecto, nuestro Cód-

igo de Trabajo establece que "Para fijar el importe del salario en cada clase de trabajo se tendrán en cuenta la cantidad y calidad del mismo. A trabajo igual, desempeñado en puesto, jornada y condiciones de eficiencia también iguales, debe corresponder salario igual, comprendiendo en éste, tantos los pagos hechos por cuota diaria, como las gratificaciones, percepciones, habitación y cualquiera otra cantidad que sea entregada a un trabajador a cambio de su labor ordinaria.

No podrán establecerse diferencias por consideración a edad, sexo o nacionalidad". Como puede verse, es curioso que en cuanto a ese extremo de legislación obrera, por lo demás consagrado desde hace muchos años como uno de los principios de justicia social, se esté legislando hasta ahora en los Estados Unidos, país que se ha considerado uno de los más avanzados en estas cuestiones, dado que en él, más que en cualquiera otro, la industrialización ha alcanzado progresos enormes, y como consecuencia, los problemas obreros son más frecuentes y de mayor importancia.

## Fué un éxito el Congreso Estudiantil Universitario

Durante tres días de la semana pasada se reunió en el Estadio del colegio Superior de Señoritas el Primer Congreso Estudiantil Universitario. Tres sesiones que significan una etapa más en el camino de progreso que se impone la juventud universitaria de la nueva generación.

El jueves 21 se inauguró en horas de la noche este primer Congreso de los estudiantes de la Enseñanza Superior, bajo la presidencia del Consejo Estudiantil Universitario o más exactamente, de la Directiva del Consejo.

Fué éste el momento de mayor peligro para la feliz consecución de tan importante evento, ya que cierto grupo caracterizado por su marcada bandería política se dispuso a echar por tierra la labor que pudiera realizar el Congreso, sembrando la división entre los estudian-

tes que asistieron con ánimo de trabajar. Se trataba de lapidar al Consejo Estudiantil por su valiente y decidida actitud, asumida con motivo de la reciente huelga de brazos caídos. Sin embargo, tanto el Consejo como la mayoría de los estudiantes, estuvieron en que el Primer Congreso no debía discutir asuntos que pudiesen derivar hacia el plano político partidista. Esto con el fin de que dicho su-

ceso pudiera producir positivos y beneficiosos resultados para el estudiantado. El pequeño grupo que pretendía fomentar la discordia, no lo pudo hacer frente a la actitud serena y desapasionada de la mayoría de sus compañeros y fué así como se orientó convenientemente el trabajo del Congreso. Podríamos decir que después de la actitud que acabamos de señalar, las sesiones transcurrieron en un ambiente cordial en el que todos los estudiantes que asistieron se empeñaron porque el Congreso realizara labor verdaderamente efectiva. Después de conocer y aprobar el informe y programa del Consejo Estudiantil, que según se nos ha dicho ha trabajado con empeño y dedicación en el cumplimiento de su labor, los estudiantes entraron de lleno en la discusión de las diferentes ponencias que fueron presentadas. Entre ellas, creemos que la más trascendental fué la Declaración de Derechos que presentaron alumnos de la Escuela de Derecho. Dicha declaración comprende cuatro partes fundamentales: un preámbulo filosófico que trata de encontrar la existencia necesaria de los derechos humanos en la dimensión peculiar del

individuo; enumeración de los derechos del hombre; los derechos del ciudadano y los derechos del trabajador.

Decimos que esta declaración fué una de las ponencias de más trascendencia por las incalculables proyecciones que tendrá para la vida futura de nuestra juventud. Constituye todo un programa de acción y toda una profesión de fe de la generación que se forma actualmente en la Universidad. Los estudiantes han comprendido ya el inmenso contenido social que debe informar la estructura democrática del Estado actual y su declaración significa prácticamente que la juventud costarricense se apresta a luchar por la causa de la justicia social libre de hipocresías y oportunismos, conservando al mismo tiempo la inestimable herencia liberal de la democracia política en todo aquello que de ley natural tiene el liberalismo.

Como consecuencia de esta declaración que prendió el entusiasmo de todos los estudiantes, acordó dirigir a la juventud universitaria de Guatemala un mensaje de solidaridad en su lucha por lo que es hoy la colonia inglesa de Bética y además, que la representación costarricense al próximo Congreso Continental de Estudiantes que se efectuará en Chile, llevará, como una de sus ponencias, dicha Declaración, a fin de que se convierta en el programa de lucha de la juventud americana. Asimismo, el Congreso acordó convocar a un Congreso Centroamericano de Estudiantes para enero del año próximo, con el fin de llenar la dimensión peculiar del

## LOS DISCÍPULOS DE DON RENÉ



Así que los enseñó... se queja.

EDITORIAL:

# MILITARISMO Y DEMOCRACIA

Desde su independencia, Costa Rica ha sido un país predominantemente civil. Los militares no han tenido una participación activa en la vida de la república, y de este hecho se deriva la relativa paz en que nos hemos ido desarrollando.

Los costarricenses, por temperamento y por vocación, somos enemigos de las demostraciones militares. Queremos que todos los problemas se discutan en un terreno civil, y sean resueltos por hombres civiles. Que los militares, con sus armas, se queden en los cuarteles.

Pero, desgraciadamente para nuestra tranquilidad de pueblo democrático, los militares han ido tomando cada día mayor participación en la vida de la república. Desde 1940, el militarismo ha comenzado a tomar ciertas atribuciones autoritarias que han cambiado radicalmente la faz democrática de la república. Lo que antes lo resolvían los civiles, quieren ahora resolverlo los militares. Han salido de los cuarteles con la pretensión de imponer por las armas su propio criterio.

El Secretario de Seguridad Pública no puede quejarse de que un militar subordinado haya atentado contra su vida. Esta es una resultante lógica de los bríos que el gobierno ha venido dando a las fuerzas militares; de la alegre irresponsabilidad que ha sabido imprimirles; del autoritarismo sin control que les ha predicado. El Secretario de Seguridad Pública fué víctima de sus propias obras.

Recordamos los tiempos de don Cleto y don Ricardo. No para decir que todo fué en ellos bueno, y lo mejor, sino para volver los ojos a nuestra larga tradición de civilidad. Entonces

el país se desenvolvía tranquilamente, sin el escollo de las fuerzas armadas metidas a resolver los problemas de los ciudadanos. Y si alguna vez lo intentaron, fueron pronto vencidas.

Hoy, no. Hoy vivimos en un país militarizado. Hoy, las ametralladoras y los fusiles son los mejores argumentos del gobierno para imponer su criterio a la mayoría ciudadana.

Si hasta 1940 éramos una excepción en América por nuestra honrosa tradición de civilismo, hoy nos hemos sumado, vergonzosamente, a aquellos países que sólo conservan el "orden" por la fuerza de las armas. Nuestra vida tranquila de pueblo democrático ha sido destrozada por los dos últimos gobiernos.

Si aquello de "más maestros que soldados" fué hasta hace poco tiempo un lugar común que nos tenía cansados, hoy es una ironía sangrienta apartada por completo de la realidad. Hoy somos un país con más soldados que maestros. Y, lo que es más lamentable: nuestros soldados son autoritarios y sin educación de ninguna clase.

El país va, por este camino, a su bancarrota. A su bancarrota definitiva. El hecho aislado de que un militar haya atentado contra la vida del Secretario de Seguridad Pública, no parece muy grave. Pero si esto se relaciona con otros acontecimientos, puede sacarse la desoladora conclusión de que vamos en camino de transformarnos en un pobre país sujeto a los pronunciamientos militares.

El hecho apuntado, del cual son responsables sus propias víctimas, revela muy a las claras la peligrosa irresponsabilidad que se ha inculcado a los hombres que tienen en sus manos las

armas de la república. Ese irrespeto de que algunos se duelen; esa indisciplina que arranca protestas airadas a los amigos del gobierno, no son cosa nueva. El pueblo costarricense ha tenido que soportar por algunos años la indisciplina y el irrespeto de que quieren hacer víctimas a don René Picado.

Cuando los sayones asesinaban costarricenses desarmados en las calles de San José, la prensa oficial aplaudía los asesinatos. Y don René Picado, que ahora aparenta ser tan ciudadano de las buenas maneras, dirigía ese ataque contra el pueblo costarricense. Entonces sí había patriotismo en las actitudes de los militares irresponsables. Entonces eran los himnos a su lealtad, y a su cultura.

Ahora, bruscamente, viene la condenación del autoritarismo. Ahora, es el mismo autor de esos hechos, su víctima. Si se trata de un hecho cierto, el Secretario de Seguridad ha chocado con las fuerzas que él mismo desató. Ha tenido que vérselas con los sayones que él puso para que persiguieran a los costarricenses libres.

Costa Rica, que fué hasta 1940 un país civil, está siendo víctima de peligrosos brotes de militarismo que pueden llevarnos hacia una verdadera catástrofe. Una de las tareas que tendrá que afrontar la oposición el año entrante, será la de devolver a Costa Rica la gran tradición de civilidad que le han robado los caldero-comunistas. Nuestro pueblo repudia el militarismo; nuestro pueblo quiere seguir siendo civil.

Nuestro pueblo reanudará el año entrante su honrosa tradición.

## EL SOCIAL DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata

Dirige: EUGENIO RODRIGUEZ

Redacción: Comité de Prensa del Partido  
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido  
Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Precio al Pregón 10 Cts. — Número atrasado 20 Cts.

ORIENTACION SOCIAL-DEMOCR

## Somos un Partido permanente

Desde esta columna nos hemos propuesto hablar un poco de lo que el partido es y de lo que debe ser en el futuro. Quereamos fijar desde ella puntos de vista puramente doctrinarios pero no en una forma sistemática que la haga parecer una lección escolar sino en forma viva; destinándola a aclarar en el momento en que tenga actualidad, alguno de los puntos fundamentales de nuestra organización o de nuestros principios. Es por ello que habiendo hablado de las Asambleas Cantonales y de las Ejecutivas, hoy cambiaremos el tema y en lugar de organización, hemos de referirnos a otra de las características propias del Social-Demócrata: su permanencia. Es bueno recordarla ahora en el fragor de la campaña política, cuando nuestra misión no es hacer partidarios, pues formamos parte de una mayoría, sino crear conciencia para lo que pueda venir después.

El partido Social-Demócrata nació para una campaña electoral. Fué la reacción lógica de un grupo de ciudadanos ante la inmoralidad de Rafael Angel Calderón y el caos que ellos nos ha traído. Nació levantando la bandera oposicionista en un momento en que los ánimos parecían flaquear. Pero está destinado a vivir más allá de la actual situación. Porque su finalidad no es hacer candidatos a presidente o a diputados; es hacer ciudadanos y enseñarles a vivir una democracia activa, a prepararse cada vez más para vigilar en mejor forma la manera como conducen los asuntos públicos quienes ocupan el poder temporalmente y a prepararse también para desempeñar en mejor forma las misiones que se les encomienda en servicio de la comunidad.

Es un partido permanente. Su misión no es sólo criticar y luchar para destruir lo malo. Va más allá. A construir una nueva Costa Rica. Donde haya justicia social pero no haya demagogia. Donde no haya malversaciones de fondos públicos ni enriquecimientos rápidos. Donde los comicios electorales arrojen el resultado que el pueblo ha querido que den. Donde los funcionarios públicos mejoren la posición con la cabeza erguida y no agachándose, conquistando por medio de lisonjas y referencias.

En estos momentos la labor social-demócrata puede no ser muy aparente pero es efectiva. Preparamos lo que ha de venir después sin dejar por ello de participar en la lucha actual. Vamos hacia el futuro pero sin olvidar que hay un presente que es necesario resolver primero para poder ir más allá. Si deseamos tener más ideología, más organización y más escuelas obreras, es necesario pensar primero en liquidar el caldero-comunismo y todos sus vicios. Luego vendrá la hora de pensar en social-demócratas, hablar en social-demócrata y actuar como social-demócratas. Mucho tiempo habrá para ello. Porque el nuestro no es un partido para hoy, para mañana o para un plazo determinado. Es un partido permanente.

Hilos para—

Coser — Tejer — Zurcir — Bordar

De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

### Tienda EL BUEN PRECIO

de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central — Frente al Mercado  
Apartado 201 — Teléfono 2311

## LA DOCTRINA URUGUAYA DE RODRIGUEZ LARRETA

La Cancillería uruguaya dirigida por el señor Eduardo Rodríguez Larreta, con fecha 21 de noviembre de 1945, solicitó a todos los países del Continente un pronunciamiento colectivo, sea por una Comisión Especial, o por una reunión de Cancilleres, o en el temario de la futura Conferencia de Río de Janeiro, sobre la necesidad de que se formule un estatuto que reglamente la tutela internacional de los derechos fundamentales del hombre. Propuso este tema como materia de estudio para precisarlo mejor en un acuerdo continental, principio que, por lo demás, había sido consagrado por la Conferencia Interamericana de Chapultepec y por la Carta de las Naciones Unidas.

La nota uruguaya se halla precedida de todos sus antecedentes diplomáticos que conviene divulgarlos.

La Conferencia de Buenos Aires sobre Consolidación de

Desde que se conoció en América la llamada "Doctrina Rodríguez Larreta", que pretende asegurar en todos los pueblos de América la realidad de los derechos democráticos fundamentales, el Partido Social Demócrata la apoyó calurosamente, por considerarla muy útil en la actualidad, cuando muchos pueblos del continente sufren tiranías desmembradas y semi-tiranías vergonzantes. El plan Rodríguez Larreta contempla los procedimientos que deben seguirse cada vez que en un país cualquiera de América se viole un derecho democrático: intervendría entonces un cuerpo internacional, formado por todas las naciones del continente, para obligar a los gobiernos a respetar ese derecho democrático violado

El Partido Social Demócrata apoya la Doctrina Rodríguez Larreta, y por eso quiere que sea divulgada y conocida por todos los costarricenses. En ese intento, nuestro compañero Lic. Fernando Fournier dió en nuestro local varias conferencias sobre ese tema. Hoy reproducimos un artículo aparecido en la "Revista Jurídica" de la Universidad Simón Bolívar, de Bolivia, del cual es autor el Dr. Miguel Mercado Moreira, Prof. de Derecho Internacional Público en esa Universidad.

La Paz había proclamado, en 1936, "la existencia de una democracia solidaria en América". Esa adhesión del Continente al ideal democrático fué tres veces ratificada, por la reunión

de Cancilleres en Panamá (1939), en la Habana (1940) y en Río de Janeiro (1942), habiéndose recomendado en todas ellas la necesidad de adoptar medidas apropiadas contra las ideologías totalitarias que trataban de limitar o subvertir

las instituciones democráticas. Se proclamó igualmente el principio de la solidaridad continental, como un medio de fortalecer su defensa contra los ataques del Eje.

En 1945, al finalizar la segunda Guerra Mundial, las Conferencias de Chapultepec y de San Francisco volvieron a consagrar los dos grandes principios: la democracia y la solidaridad Continentales, estableciendo en la Carta de las Naciones Unidas la pena de expulsión contra los Estados infractores. Continuará.

Comedias, discusión de problemas en mesa redonda, temas sociales. Toda clase de información recibirá Ud. a partir de la semana entrante, por medio de la campaña de radio que abrirá la oposición.

LAS LEYES . . . . . Viene de la página PRIMERA

fortunas rápidas. Calderón le ha sacado el jugo a su política social, y quiere seguir valiéndose de ella para hacerse más rico y hacer más ricos a sus allegados.

Pero Ud., ciudadano, nos dice que hay cosas buenas en la legislación social. Que los preavisos y los seguros es necesario mantenerlos. Y nosotros le decimos que sí. Que aunque Calderón se puso a hablar de esto por puro oportunismo; aunque lo hizo con el objeto de tapar el escandaloso festín de él, de sus parientes y de sus amigos, esa legislación social es fundamentalmente justa y necesaria. Nos otros estamos de acuerdo, ciudadano, en que nadie podrá derogar las leyes sociales. Y le aseguramos que con la oposición en el poder esas leyes serán verdaderamente del pueblo y que no servirán para tapar los robos de nadie. Esta promesa usted la sabe sincera, porque viene de nosotros, los amigos del pueblo.

Es muy fácil redactar unas cuantas leyes de carácter social. Lo difícil, lo que tendrá que comenzar a hacer la oposición el año entrante, es garantizar una vida mejor para el pueblo, en todos los órdenes de la existencia. Usted, ciudadano, sabe que no pueden ser sus amigos quienes se han llevado su dinero. Le crearon un seguro social que la oposición mantendrá y me-

jorará; le redactaron un Código de Trabajo que es necesario y bueno; pero se han llevado el dinero de los costarricenses, para haber mansiones residenciales, para comprar fincas de recreo, para establecer "botellas" y filtraderos. Los hombres que son capaces de asaltar en esta forma el tesoro público, no pueden ser sinceros en su política social. Usted lo comprende perfectamente.

Usted se ha reído con nosotros del ridículo espectáculo que ofrecen los nuevos ricos del gobierno, hablando de justicia social. Ellos, que no saben lo que están diciendo; ellos, que le han encarcelado la vida al pueblo con sus ataques a los dineros públicos; ellos, que sólo nombran a la justicia social cuando les sirve para encubrir una "botella".

La mayoría de los obreros, la mayoría de los campesinos, la mayoría de los hombres del pueblo, están con la oposición. Porque saben que con la oposición en el poder las leyes sociales dejarán de ser un pretexto para encubrir negocios y filtraderos, y se transformarán en un instrumento al servicio de todo el pueblo.

Usted conoce a los amigos del gobierno. Usted conoce a sus parientes. Usted los conoce a todos ellos. Sabe que antes de 1940 eran modestos empleados que se ganaban con diligencia el pan de sus hijos. Y que

CREMA DE ALMENDRAS

### FLORA

Para suavizar el cutis y las manos.  
Para usarla después de rasurarse.

Preocúpese Ud. de obtener hoy su cédula. Haga propaganda para que sus amigos la obtengan. Se necesita su actividad en esta tarea.

después de 1940, y en virtud de la sombra del favor oficial, se han convertido en poderosos millonarios. Estos millonarios, enriquecidos con el sudor y las necesidades del pueblo costarricense, quieren hacerse pasar por los apóstoles que defendieron a las clases humildes. Estos hombres son oportunistas rasos. Por eso Usted los repudia. Por eso Usted los ataca. Por eso Usted está en la oposición y cree en don Otilio Ulate.

Qué autoridad van a tener para hablar de justicia social unos hombres que desprecian al pueblo? Con qué derecho quieren hacerse sus apóstoles, cuando en la realidad de las cosas son sus esquiladores? No hay actitudes intermedias. No hay días tintas. O se está con el pueblo, o se está contra él. La opo-

sición está con el pueblo. Vamos a iniciar el año entrante una gran tarea en materia social. A todas esas leyes que en forma precipitada le dictaron a Calderón para que no se cayera en 1942, hay que darles confianza; hay que otorgarles, en forma clara y definitiva, el apoyo de todo el pueblo. Los seguros sociales pueden existir sin robos en la administración pública. El preaviso puede existir sin "botellas" de los parientes y de los amigos. El Código de Trabajo puede existir sin que los gobernantes entren pobres y salgan ricos del poder. Esto lo tiene que demostrar la oposición. Esto lo demostrará a partir del año entrante. Usted, ciudadano amigo, sabe que el lema de la oposición es: Por una completa libertad política, y por una justicia social sin demagogia.

# ENSAYOS Y LITERATURA

## HUMOR

### El aprendiz de idiomas extranjeros

Eca de Queiroz

Humorista agudo, fino y exquisito, el portugués Eca de Queiroz (1845-1900), es autor de La Reliquia, La Ciudad y las Sierras, El Primo Basilio y otras populares novelas. El trozo que publicamos, está tomado de "Epistolario de Fradique Mendes" (1887), extraña colección de cartas de un novelo personaje de ese nombre. Madame S. había solicitado a Fradique la dirección de un profesor de español para su hijo. Esta es la contestación.

Mi cara amiga: El español se llama don Ramón Covarrubia, vive en el pasaje Saulnier 12, y como es aragonés, y por lo tanto sobrio, creo que con diez francos por lección se contentará ampliamente. Pero si su hijo ya sabe el castellano necesario para atender los Ro manceros, el Don Quijote, dos comedias de Lope de Vega, tal cual novela de Galdós, que es todo cuanto basta leer en la literatura de España, ¿para qué desea mi sensata amiga que él pronuncie ese castellano que ya sabe, con el acento el sabor y la sal de un madrileño nacido en la mismísima calle Mayor? Va así, el dulce Raúl, a desperdiciar el tiempo que la sociedad le señaló para adquirir ideas y conocimientos (y la sociedad, a un muchacho de su fortuna, de su abolengo y de su belleza, apenas le concede, para ese abastecimiento, siete años, de los once a los dieciocho), ¿en qué? En el lujo de apurar hasta un excesivo primer el simple instrumento de adquirir conocimientos e ideas. Porque los idiomas, mi buena amiga, son apenas instrumentos del saber, como si dijéramos, instrumentos de trabajo. Consumir energías y tiempo en un aprendizaje para pronunciarlos tan genuina y puramente que parezca que se nació dentro de cada uno de ellos y que por medio de cada uno se pidió el primer pan y la primera agua de la vida, es hacer como el labrador que, en vez de contentarse, para cavar la tierra, con un hierro simple, sujeto a un simple palo, se aplicase, durante los meses en que la huerta tiene que ser trabajada, a grabar emblemas en hierro y a esculpir flores y ramas a lo largo del palo. Con un hortelano así, tan minuciosamente ocupado en hermopear y adornar su azada, ¿cómo estarían ahora, señora mía, sus pomares de la Touraine?

Un hombre sólo debe hablar con impecable seguridad y pureza la lengua de su tierra; todas las demás las debe hablar mal, orgullo samente mal, con aquel acento chato y falso que denuncia en seguida al extranjero. En la lengua reside verdaderamente la nacionalidad y quien vaya poseyendo con creciente perfección los idiomas de Europa, va sufriendo gradualmente una desnacionalización. No hay para él el especial y exclusivo encanto del habla materna, con sus influencias afectivas, que lo envuelven, lo aislan de las otras razas; y el cosmopolitismo de la palabra le da el cosmopolitismo del carácter. Por eso el polígloto nunca es patriota. Con cada lengua ajena que asimila, se le introducen en el organismo moral modos ajenos de pensar, modos ajenos de sentir. Su patriotismo desaparece, diluido en extranjerismo. Rue de Rivoli, Calle de Alcalá, Regent Street, Wilhelmstrasse, ¿qué me importa? Todas son calles, de pidera o de macadán. En todas él habla ambiente l e ofrece un elemento natural y congénere donde su espíritu se mueve libremente, espontáneamen

te, sin vacilaciones, sin temores. Y como por la palabra, que es el instrumento esencial de la fusión humana, se puede fundir con todas, en todas siente y acepta una patria.

Por otra parte, el esfuerzo continuo de un hombre para expresarse, con genuina y exacta propiedad de construcción y de acento, en idiomas extraños — esto es, el esfuerzo de confundirse con gentes extrañas en lo que ellas tienen de esencialmente característico: la palabra-apaga en él toda la individualidad nativa. Al cabo de los años, ese habilidoso que llegó a hablar absolutamente bien otras lenguas, además de la suya, perderá toda la originalidad del espíritu, porque sus ideas por fuera deben tener la naturaleza neutra y sin personalidad que les permite ser indiferentemente adaptadas a las lenguas más opuestas en carácter y genio. Deben, de hecho, ser como aquellos "cuerpos de pobre" de que tan tristemente habla el pueblo, "que caben bien en la ropa de toda la gente".

Además de esto, el propósito de pronunciar con perfección lenguas ajenas constituye un lamentable servilismo para con el extranjero. Hay en eso como el deseo servil de no ser, ante él nosotros mismos, de fundirnos en él, en lo que el tiene de más suyo, de más propio: el vocablo. ¡Y esto es una abdicación de la dignidad nacional! No, querida señora! Hablemos noblemente mal, patrióticamente mal, las lenguas de los otros. Incluso porque a los extranjeros el polígloto sólo les inspira desconfianza, como ser que no tiene raíces ni hogar estable; ser que rueda a través de las nacionalidades ajenas, que sucesivamente se dirfraza en ellas y que intenta establecer la vida en todas, porque no es tolerado por ninguna. En efecto; si mi amiga, recorre la Gaceta de los Tribunales verá que el perfecto políglotismo es un instrumento de la alta delincuencia.

Y he aquí cómo, llevado por el dilettantismo de las ideas, en vez de una dirección, yo le suministro un tratado... Que mi locuacidad le haga, por lo menos, sonreír, pensar y ahorrar a nuestro Raúl el trabajo horrible de pronunciar ¡Viva la Gracia! y Benditos sean tus ojos exactísimamente como si estuviese en una esquina de la Puerta del Sol, con una capa de embozo de terciopelo, fumando el cigarro de Lazarillo, esto no impide que se utilicen los servicios de don Ramón. El, además, es guitarrista; y puede sustituir las lecciones en la lengua de Quevedo por lecciones en la guitarra de Almaguiva. Su lindo Raúl ganará aún así, una nueva facultad de expresarse: la facultad de expresar emociones por medio de cuerdas de metal. ¡Ya este don es excelente! Conviene más en la juventud, y aun en la vejez, saber, por medio de las cuatro cuerdas de una vihuela, desahogar el alma de las cosas confusas y sin nombre que

Lector: A partir de hoy, todos los sábados saldrá esta página a su encuentro. Se trata en ella de que todos — usted y nosotros — nos apartemos un poco de lo cotidiano. No sólo política hay que hacer; tenemos también una labor de cultura por enfrente. Aquí encontrará usted el ensayo político y el que no lo es; artículos, humorismo, historia, sociología, poesía, en fin todo cuanto atañe el espíritu y a la cultura. Lo nacional y lo extranjero tendrán aquí su cabida.

Las sugerencias que usted nos haga contribuirán a que esta página mejore cada semana.

### Yo te llevaré a mi valle

Yo te llevaré a mi valle  
Musa de hielo y del pinar,  
pequeña hermana de los osos  
y de la aurora boreal  
Yo te llevaré a mi valle  
desde la gruta de cristal  
donde arrulló tu largo invierno  
el viejo lobo paternal  
Yo te llevaré a mi valle  
que ya empieza a despertar  
como un infante entre las gasas  
de la neblina matinal.  
Verás la clara primavera  
sobre los campos retocar  
con oro suave y nácar diáfano  
su leve manto floreal.  
Verás la luz que se detiene  
como un pastor a descansar,  
cuando la flauta va dejando  
la colina crepuscular.  
Yo te llevaré a mi valle  
para que escuches, en la paz  
de los collados, la plegaria

de la campana angelical  
¡Está mi valle tan distante!  
Ya han empezado a recortar  
para el establo, alegres mozas  
el heno tibio y maternal.  
Regresará la fiel carreta  
con el lucero y un cantar  
en que haya aroma de las breñas  
y hondo susurro del tragal.  
Será la vida algere y clara  
y junto al pozo familiar  
cual hace un año, las parejas  
habrán llegado a platicar.  
El humo azul de los cortijos  
irá trazando su espiral,  
mientras la tarde se despide  
como una nave sobre el mar.  
Musa del hielo y del pinar  
pequeña hermana de los osos  
y de la aurora boreal.

RAFAEL MAYA  
(Colombiano 1897.—)

en ella se agitan, que poder a través de las posadas de la vida reclamar con perfección el pan y el queso, en suco, holandés, griego, búlgaro y polaco.

¿Y será indispensable, aun para proveer, a través del mundo, estas necesidades vitales del estómago, el pisar, durante años, llevado de la mano dura de los maestros, "los descampados y atolladeros de las gramáticas y los vocabularios", como decía el viejo Milton? Yo tuve una admirable tía que hablaba únicamente el portugués (o mejor dicho, el miñoto, dialecto de la región del Muño, al norte de Portugal) que recorrió toda Europa con desahogo y confort. Esta señora, risueña aunque dispéptica, comía únicamente huevos, que sólo conocía y sólo com-

prendía bajo su nombre nacional y vernáculo de ovos. Para ella, huevos, œufs, eggs, das ei eran sonidos de la naturaleza bruta, poco diferenciables del croar de las ranas o de un estallar de madera. Pues cuando, en Londres, en Berlín, en París, en Moscú, deseaba sus huevos, esta expeditiva señora llamaba al fámulo del hotel, clavaba en él los ojos agudos y bien expresivos, se agachaba gravemente sobre la alfombra, imitaba con un revuelo lento de las faldas ahuecadas a una gallina clueca, y gritaba ¡quiquiri! cocorocó! Nunca, en ciudad o región inteligente del universo, dejó de comer mi tía sus huevos, ¡y superiormente frescos!

Beso sus manos, benévola amiga Fradique.

### Esté atento a la gran campaña de radio de la oposición. La semana entrante se iniciarán transmisiones para todos los gustos.

BOICOT CONTRA ... Viene de la Pág. PRIMERA

cot. Pero lo divertido es que a ese boicot, ellos dicen que van a responder con el boicot.

Aquí viene la segunda parte de nuestro análisis. Qué es lo que ellos, que son una ridícula minoría pueden boicotear?

Pues sólo sus mismas empresas o negocios. Porque ¿qué van a hacer?; pues a no comprar en los establecimientos en que lo hacían. Y dónde es que ellos compraban. Pues en los negocios de sus copartidarios que son los únicos que les daban fiado.

Qué otra cosa pueden hacer? Pues no anunciarse ni comprar el Diario de Costa Rica ni los otros diarios de oposición.

Magnífico... si con los anuncios y los ejemplares que compran los caldero-comunistas no se sostiene ningún periódico, y la experiencia lo está demostrando.

De manera, pues, caldero-comunistas; adelante con el boicot a la oposición, que el boicot ejercido por una minoría, sólo a ésta perjudica.

PERO GULLO

### EN SERIO Y EN BROMA

Nos agarraron con este chiste. Vean a ver si Uds. pueden agarrar a alguien:

Hablando de reuniones políticas, se dice:

Viste, hubo más de un muerto el domingo en la reunión calderonista de San Mateo.

—Si... hubo tiroteo.

—No hombre... NO

—NO HOMBRE... si fueron muertos... de RISA, de ver aquella pobreza de número y de espíritu.

Cosa s que no volveremos a ver... gracias a la previsión de los Moras y compañeros de cámara, que para algo están allí, devanándose los sesos para conservar su hueso, y quedar

bien con su amo y señor: Una papeleta encabezada por el Dr. Calderón para presidente, con un primero o segundo puesto de diputado para Manuel Mora o Luis Carballo.

Y viceversa: Una papeleta de diputados encabezada por Mora y Carballo... con el Dr. Calderón para presidente. Eh, perdonen... esto sí puede suceder.

A grandes titulares en la prensa caldero-comunista, vemos que dicen, parodiando a Lincoln (que contraste) más o menos que Calderón tendrá un gobierno: del pueblo, por el pueblo y para el pueblo. Y nosotros sin parodiarlo, si-

## LITERATURA POLITICA

# ¡BASTA!

Eduardo Mallea

Eduardo Mallea nos ha llegado de Argentina, donde nació en 1903. Trae un mensaje nuevo, de honestidad artística e ideológica. Sus libros (Historia de una Pasión Argentina, Fiesta en Noviembre, Rodeada está de Sueño), son alimento indispensable de las nuevas generaciones. Tomamos este fragmento de su novela "La Bahía de Silencio" — I, Capítulo XII—. Es el primer editorial de un periódico que los jóvenes protagonistas del libro, editan con un deseo de purificar, de limpiar el ambiente político y espiritual.

"BASTA. He aquí una palabra BASTA. Es más que una palabra: es una decisión. Una expresión de voluntad, una expresión de energía. ASSEZ. Ya es bastante. Ya es demasiado. Es — gentes jóvenes que nos escuchan — el verbo de NO QUERER MAS. "BASTA". Queremos poner aquí, en nuestra proa, esta palabra, esta soja palabra. BASTA. Esta no es una palabra para capitalistas. Esta no es una palabra para especuladores. Esta no es una palabra par los que jun tan cualquier cosa( monedas, intereses, bibelots, honores, títulos o porquerías). Esta no es una palabra para los que quieren cosas buenas, amables y cómodas. Esta no es una palabra para señoras o histriones o intrigantes. Esta no es una palabra para los que presencian la farsa digeriendo, gozando y aplaudiendo; esta no es una palabra para ambiciosos de ningún género. Esta no es una palabra para políticos de ninguna latitud. Esta no es una palabra para duques, charlatanes, oradores, beatos, hipócritas e imbéciles. Para todas estas especies no es esta palabra. Para todas esas especies la palabra es otra. Para todas esas especies la palabra es muy diferente. Para todas esas especies la palabra es: Más.

"BASTA" Es la palabra que escribimos aquí, a la cabeza de este periódico, que no es un periódico, que no es un periódico para aquellas especies. BASTA es una palabra joven. BASTA es una palabra para intransigentes. BASTA es una palabra para gente honrada. BASTA es una palabra que viene bien a los limpios de intensión. Ellos son los que la esperan y para ellos la inscribimos aquí. Ellos y nosotros estamos unidos por esta palabra.

"BASTA" es, pues, nuestra voz, nuestra palabra de orden. He aquí que no empezamos por lo que se empieza generalmente: por un mar de palabras. Empezamos por una sola palabra. No por un mar; por una sola palabra. No necesitamos por ahora más que una sola palabra. No necesitamos vivir en la Babel habitual, en la confusión más caótica de términos, en el hervidero de vocablos podridos, en la olla común de los conversadores, de los falsos, de los energúmenos. No necesitamos más que una palabra que barra con las malas, que barra con las ficticias, que barra con las convencionales, que barra con las fraudulentas, que se ponga categóricamente a los equívocos verbos. No necesitamos más que una palabra unívoca. No necesitamos más que la palabra: BASTA. "Ella, a nosotros, también nos

basta. Ella basta para decir lo que basta. Para decir hasta aquí y no más. Para decir: QUOSQUE TANDEM? ¡Basta!

"Basta" de muchas cosas. Basta de todas las cosas que iremos, a lo largo de nuestros números venideros, enumerando. Basta de abuso, basta de estupidez entronizada, basta de delictuosos pactos, de pequeños ESTADOS personales dentro del gran Estado; basta de políticos, de exploradores, de cínicos con poder y de poderosos con cinismo; basta de torpes arriba y de auténticos abajo. Basta de descomposición pública. Basta de desconocedores del país moral, con mando en el país político. Basta de hijos bastardos del país espiritual, con voz en el país ostensible "Basta de todo eso".

"Basta de otras cosas. Basta de muchas otras cosas más. Basta de lo que nos empujece y nos envilece como nación. Basta de los que nos reducen a su medida, que es pequeña; a su idioma, que es precario; a su salud, que está contaminada; a su moral, que es abominable; a su poder, que está basado en el convenio de comité; a su dinero, que viene de malos juegos; a su idiosincracia, que es grosera; a su cultura, que es torpe; a su vocabulario, que es estólido; a su estilo general, que es el estilo general de una gran indignidad de conciencia.

"Basta de todos esos" "Vamos a usar esta palabra. La vamos a bandir. La vamos a tener en la boca. La vamos a tener en la mano. La vamos a tener en la conciencia. La vamos a tener en el intelecto. La vamos a tener en el corazón. La vamos a tener incluso en la corriente de nuestro sueño, que tendrá por características el ser sueño de unos hombres a quienes importa llenar el insomnio con algún adelanto para los otros, para los que no pueden dormir — mercediéndolo — a causa de una o de otra injusticia. Vamos a llevar esta palabra adentro. La vamos a sacar siempre que haga falta. La vamos a tener limpia y lista el rápido la espada de acero que vela rápido reposo del militar. La vamos a cuidar como cosa sacra. Como cosa que no se va a mal emplear. Como cosa que merece fe, que merece sacrificio, que merece una dedicación no verbal. La vamos a tener como salud de nuestro cuerpo, pero no la salud a cubierto, sino la salud arriesgada y a la intemperie.

"Ese es el modo cómo vamos — gentes jóvenes que nos escuchan — a pensar, a orar, a llamar, a gritar la palabra BASTA".

no de veras y con toda la razón les diremos como dijo Lincoln: "Se puede engañar a todo el pueblo una parte del tiempo", o a "Una parte del pueblo... todo el tiempo", pero... "No se puede engañar a todo el pueblo... todo el tiempo".

Unos opositores guasones y que se dedican a la poesía, decidieron una vez hablar sólo en verso. Así comenzó uno: El futuro presidente será Ulate, y el que no le guste que se mate muy bien, dijo otro; voy yo a Calderón y a Mora, les va llegando la hora.

Magnífico. Déjeme a mi, dice el último. Ya que mientan a Cal-

derón oigan el verso mío:

Nadie discute q' Lolo Calderón es un gran... galeno.

Ah no... dijeron todos. Eso no es verso.

Pues claro que no es verso... Pero es verdad.

## SOCIALES Y PERSONALES

Natalicios:  
Domingo 24 de Agosto de 1947: René Picado M.

Defunciones:  
Domingo 24 de Agosto de 1947, a la misma hora: Muere la última oportunidad de que los Calderón den el cuartelazo.

## CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162  
Apartado 1793

Pídanlos a la Empresa  
ZELEDON HERMANOS

La Empresa que sólo desea servirle

# ONDA LIBRE

(Transmisión del Partido Social Demócrata todos los sábados a las 8 de la noche desde la Estación "TITANIA".)

## EL GOBIERNO CONTRA LA ANDE:

La Asociación Nacional de Educadores está siendo víctima de una intensa campaña por parte de los maestros afiliados al partido oficial. Nosotros, que entendemos la importancia que para el país tiene una Asociación de Educadores libre de toda influencia política o política, tenemos que protestar contra esta campaña.

La Ande, desde que se fundó hace no mucho tiempo, ha venido manteniendo, en forma inalterable, una absoluta independencia desde el punto de vista político. Han librado los maestros importantes campañas al margen de las divisiones partidistas, conservando cada uno de ellos el partido político de sus simpatías.

Hoy, ciertos elementos del magisterio quieren destruir la Ande. Se han lanzado sobre ella valiéndose de todos los recursos: desde la más escandalosa mixtificación de la verdad, hasta la imposición descarada de las autoridades oficiales sobre los maestros independientes. Un hijo del Srio. de Educación Pública —Juliancio Zamora— ha venido dirigiendo la campaña contra la Ande y contra su presidente, la distinguida educadora Emma Gamboa.

Por qué combaten a la Ande? por que quieren destruirla? Por que no están satisfechos de sus actividades? La respuesta es muy sencilla, y no requiere mayores comentarios: los amigos del gobierno quieren acabar con la Ande, porque la Ande no quiere ser un instrumento político al servicio del partido calderonista. No la están combatiendo porque la asociación intervenga en política; quieren acabar con ella, precisamente porque se niega a tomar bandera en esta campaña. Y al gobierno esto no le conviene. Al partido calderonista, tampoco. Ellos repudian a las asociaciones independientes, porque quisieran tomarlas para el logro de sus apetitos de mangoneo. Como la Ande no quiere prestarse a esta maniobra, los amigos del gobierno han resuelto acabar con ella.

Han iniciado una torpe campaña, en la que —absurdamente— tratan de demostrar que quieren acabarse con el aumento de sueldos a los maestros. Pero los maestros saben que esto es una mentira. Los maestros saben que los directores de la Ande que ahora están luchando con fervor por salvarla de la influencia nefasta de la política oficial, son los mismos que lucharon hace tiempo por conseguir el aumento de sueldos. La maniobra de esta suerte, ha nacido fracasada.

"Onda Libre" recuerda a los costarricenses que la Ande será respetada y fuerte mientras se mantenga independiente. Mientras no sea una cursal de un partido político. Sus directores tienen el derecho de afiliarse al partido de sus simpatías, y de tomar actitudes personales que no comprometan a la Ande como cuerpo. Esto es lo que ha hecho la Pro. Gamboa. Esto es lo que no pueden perdonarle los jefes de acción calderonista incrustados en el magisterio.

## SE INSCRIBIRA NUESTRO PARTIDO:

En la última Asamblea Ejecutiva del Partido Social Demócrata, se tomó un acuerdo muy importante: la asamblea decidió inscribir el partido para las próximas elecciones. Los argumentos que se dieron fueron de peso. Para 1948, el gobierno tendrá doble representación en las mesas electorales, un delegado del calderonismo,

y otro de los comunistas. La oposición, en cambio tendría un sólo representante. Entonces, inscribiendo al Partido Social Demócrata, podría contar la oposición con dos delegados.

Desde luego que con esto no se rompe la unidad opositora, ni mucho menos. Don Otilio Ulate seguirá siendo el jefe de la oposición, y todos estaremos bajo sus órdenes. Simplemente, la oposición tendrá un representante más en las mesas de elección. Las ventajas de esta medida no necesitan explicarse.

El Partido Social Demócrata ha iniciado ya la recolección de firmas para inscribir el partido. Se necesitan tres mil, y en poco tiempo podremos recogerlas. A todos los afiliados y simpatizantes, lo avisamos así para que lo tengan presente.

## "REUDENTORES" SIN PUBLICO:

Los gobiernistas quieren hacerse los salvadores de los maestros: pero los maestros están contra el gobierno. Quieren hacerse los salvadores de los estudiantes: pero los estudiantes apoyan a la oposición. Pretenden ser los redentores del pueblo: pero el pueblo los repudia. Por qué será que los señores del oficialismo —que dicen andar salvando a todo el que se encuentra— tienen por delante la oposición del pueblo de Costa Rica?

## UN SOLO ARGUMENTO:

La propaganda oficial no tiene más argumento que las leyes sociales. No pueden hacer cargos a la honradez intachable de don Otilio Ulate; no pueden achacarle en su vida pública ningún acto deshonesto; no pueden defender la política de manos largas en el dinero del pueblo. Entonces, andan regando la especie de que don Otilio Ulate acabará con las leyes sociales. El argumento no puede ser más absurdo. Porque don Otilio es un hombre comprensivo que está muy cerca del pueblo y no está tan onto para dar un paso semejante. Los campesinos, los obreros y los estudiantes, saben que este es un argumento de mala fe. Las leyes sociales nadie podrá rogarlas: menos don Otilio Ulate, que es un hombre consciente que está respaldado por todo el pueblo.

## POLEMISTA APLASTADO:

Don Viriato Camacho, que es Jefe Técnico de Educación Pública, se metió a polemizar con Emma Gamboa. Hizo tres o cuatro afirmaciones antojadizas, y la profesora Gamboa se las rebatió rotundamente. Luego, intentó contestar las preguntas de la gran dirigente del 2 de agosto, y ésta volvió a darle una "pasada" sensacional. Hoy se anda diciendo en las calles de San José que el pobre don Viriato es un polemista aplastado.



# La Creación de la Universidad

En la semana pasada, el 26 de agosto exactamente, se cumplieron siete años de haber sido firmada la ley que daba vida a la Universidad Nacional. No se creó entonces, con una simple firma, dicha institución; se abrió simplemente el camino para empezar a construirla. Porque hay muchas cosas que pueden tenerse por realizadas por el simple hecho de la promulgación de una ley, pero la Universidad no entra en ese grupo. Hay que ir creando poco a poco como se ha venido haciendo en Costa Rica. Levantando conciencia universitaria entre profesores y alumnos; adaptando programas y reglamentos a la realidad nacional; luchando por la conquista de posibilidades de trabajo para los egresados y proyectando su labor en la vida diaria para convertirla en un elemento de utilidad social. Todo eso es necesario tenerlo para poder decir que verdaderamente existe Universidad, y en Costa Rica todavía no hemos terminado esa labor de creación. Algo hay realizado, y por eso podemos pensar que algún día tendremos una verdadera institución universitaria. Sobre todo porque entre profesores y alumnos existe gente desinteresada y entusiasta que trabaja por llenar la necesidad de que en nuestro medio se desarrolle una institución que sirva de fundamento a la educación costarricense, que acabe con el empirismo, que dé a los hombres un sello de cultura superior a la par que un título profesional, y que por medio de una universidad popular, amplíe las posibilidades culturales de todos aquellos a quienes no ha sido posible terminar sus estudios. En fin, que realice toda la labor que en otros países está encomendada a las Universidades.

Atentos como han estado siempre para aprovechar los méritos ajenos y esconder las faltas propias, los caldero-comunistas tomaron el Día de la Universidad para celebrarlo como si fuera un triunfo de su jefe. Dentro de los pocos méritos que tuvo el gobierno de Calderón Guardia, siempre hemos reconocido que está el de haber firmado la ley de fundación de la Universidad de Costa Rica. Este y las leyes sociales serán los únicos bienes que presente a la historia a su exiguo haber. Pero ninguno de los dos servirá para justificar el cúmulo de sus irregularidades: las "botellas", el militarismo, las flagelaciones y asesinatos, los fraudes, los contratos sin licitación, los enriquecimientos rápidos a costa del Tesoro Público, etc.

No pueden dichos méritos servir ni siquiera

para dar un poco de prestigio a la figura de Calderón Guardia porque no representan un triunfo de convicciones hondas que se hayan sentido y defendido por toda la vida. Fueron realizadas esas obras con la misma falta de criterio de todos sus actos; fueron ideas que alguien le sugirió y que él se limitó a aprobar con la firma de una ley. Eso queda bien palpable por los actos posteriores suyos y de sus incondicionales, con los que han demostrado el poco interés que sienten por los destinos universitarios; apenas fundada la Universidad, se entregó la construcción de su edificio central, por medio de contrato sin licitación de su edificio central, a una compañía de amigos de Calderón que lo planeó mal lo construyó peor; tan grande fue el escándalo que hubo que rescindir el contrato, destruir parte del edificio y volver a comenzar de nuevo. Han mantenido además los caldero-comunistas, por medio de sus serviles diputados, una constante intromisión en los asuntos internos de la Universidad, desoyendo a las autoridades y alumnos de ésta en todo momento para llegar en estos últimos días hasta promulgar una ley de Contadores Públicos que anula toda la labor que pueda realizar la Escuela de Ciencias Económicas y todas las posibilidades de crear la profesión de contador público en una forma digna. Y para citar un último caso, sin tomar en cuenta los flagelamientos y privaciones de libertad de que se ha hecho víctima a estudiantes y profesores universitarios, basta con recordar que la oligarquía que gobierna ha preferido invertir los fondos públicos en la compra de armas y la instrucción de matones que en dotar a la Universidad de rentas suficientes para el desarrollo de sus actividades.

No podemos darle a Calderón Guardia más que el mérito de haber firmado una ley para que iniciara sus actividades la Universidad de Costa Rica. A partir de entonces todas sus actitudes hacia ella han sido para ofenderla, para humillarla y para lesionarla. La labor constructiva de la Universidad ha sido llevada a cabo por aquellos profesores y alumnos que sintiendo de verdad la necesidad de su creación, han venido trabajando por ella pese a todos los intentos para entorpecer su labor. A ellos es, pues, a quienes corresponde el mérito y la responsabilidad de la verdadera creación de la Universidad de Costa Rica.

## Directorio Profesional y Comercial

**Mario Hernández Ureña**  
Abogacía — Negocios en general  
Apartado 1133 — Tel. 5644

**Licenciado**  
**Rafael Carrillo Echeverría**  
ABOGADO Y NOTARIO  
Tel. 5750 — Apartado 687  
Altos Librería Española

**BUFETE**  
**SOTELA VILLALOBOS**  
Abogacía y Notariado  
Lic. Rogelio Sotela M.  
Lic. Jorge Villalobos D.  
San José, Costa Rica  
Pasaje Dent. Tel. 3090.

**ING. PORFIRIO ALVARÉZ GONZÁLEZ**  
ALAJUELA-PUNTARENAS  
La mayor eficiencia en trabajos de ingeniería.

**Lic. Eloy Morúa Carrillo**  
Abogado y Notario  
Tel. 5116 Apartado 1485  
Oficina Pasaje Dent

**Licenciado**  
**Arnoldo Jiménez Zavaleta**  
Abogado y Notario  
Tel. 3256 — Pasaje La Parra

**BUFETE**  
**Quesada & Chaverri**  
Abogados y Notarios  
Apartado 628 Teléfono 4420  
San José  
125 v. al Norte de La Despensa

**Lic. Alberto Marten**  
Abogado y Notario  
Teléfono 5116—Ap. N° 898  
Oficina: Pasaje Dent

**BUFETE**  
**Lic. Gonzalo Facio Segred**  
**Lic. Fernando Fournier**  
**Lic. Rodrigo Facio**  
**Lic. Alberto F. Cañas**  
Abogado y Notario  
Altos de La Despensa  
Teléfono 4595

**Lic. Julio Ruiz Solórzano**  
Abogado y Notario  
Tel. 2864 Ap. 16  
Oficina 150 varas al Este Teatro Raventós

**Licenciado**  
**Omar Quesada Alvarado**  
Abogado y Notario  
ALAJUELA

**Lic. Alfredo Chavarría S.**  
Abogado y Notario  
Apartado 1109 Teléfono 3635  
Oficina: Altos "Edificio Clare"  
50 v. Sur Diario de Costa Rica

**José Francisco Carballo**  
**Alfredo Gosi Bonilla**  
Abogados y Notarios  
Of. 25 vs. al O. B. Francesa  
Apartado 1360, Teléfono 6158

**Trabajos de Mecanografía**  
**Atención Contabilidades**  
**Cálculos de Mercaderías,**  
**Traducciones, etc.**

R. A. Avila - J. J. Herrera  
co/Banco de Costa Rica, S. J.

**Ing. Ramón E. Ramírez**  
Abrirá pronto su Oficina de Ingeniería en esta ciudad  
**CONSTRUCCIONES y PRESU**  
**PUESTOS, MEDIDAS, ESPECI**  
**ALIDAD EN REGADIO.**

**Saborío y Arsuéllio, Ltda.**  
Distribución de Mercaderías en General.  
ALAJUELA

**FARMACIA SERRANO**  
Lic. CARLOS A. SERRANO  
300 varas al Sur del Teatro América  
TELEFONO 3951  
SAN JOSE, C. R.  
ESMERADO DESPACHO DE RECETAS  
RAPIDO SERVICIO  
A DOMICILIO

Sin cédulas de identidad nadie votará. Usted debe sacar la suya, y hacer que sus amigos la saquen. No debe perderse un minuto.

## FUE UN EXITO

Viene de la página PRIMERA

var al Congreso Centroamericano una determinación común y un plan uniforme, y lo que es más importante, con el objeto de plantear el problema de la unidad centroamericana desde un punto de vista nuevo y más real.—Seguidamente, el Congreso conoció de los Estatutos de la A. D. E. U. (Asociación de Estudiantes Universitarios), que perfeccionan y completan la actual organización estudiantil. Tanto esta moción como la anterior constituyen dos nuevos triunfos del Centro de Estudios Jurídicos y Sociales de la Facultad de Derecho, sobre todo la última, porque los estatutos aprobados dan a la organización una estructura jurídica firme y democrática. Además, el Congreso aprobó la formación de un Fondo de Auxilio para los estudiantes universitarios, que cuando comience a funcionar constituirá una positiva ayuda

## A LOS COMPAÑEROS DEL RESTO DEL PAIS

Se recuerda a todos los social demócratas del país que la asamblea cantonal de San José se reúne todos los martes a las 8 de la noche en nuestro local, 50 varas al norte de la Iglesia La Dolorosa. Allí serán recibidos y atendidos como compañeros.

para todos los alumnos de las Escuelas Universitarias.

Finalmente, los estudiantes discutieron el problema que plantea la ley de reciente promulgación que reglamenta la profesión de la Contaduría Pública y que significa — así lo reconoció el Congreso — una verdadera defraudación para los estudiantes del país, toda vez que amparándose a un mentido anhelo de dar amplias oportunidades a los jóvenes costarricenses, dicha ley protege en

el fondo, los intereses puramente comerciales de aquellas personas que dirigen las escuelas de comercio.

Tales son, a grandes rasgos las más importantes resoluciones del Primer Congreso Estudiantil Universitario, cuya realización ha sido coronada con el mejor de los éxitos, dada la tradicional apatía y el raquítico ambiente que obstaculizan el desenvolvimiento de la gran misión de la cultura.

## Uribe y Pagés — Botica Oriental — Bodega San Cristobal

Almacenes distribuidores en Costa Rica del FAMOSO INSECTICIDA

# D. D. T. FLASH

HAGA sus pedidos a cualquiera de estos almacenes